
Hortolândia lança ação de incentivo
ao crescimento e R$ 260 mi em obras

Inaugurada duplicação da ponte da Estrada da Mineko Ito

Valores serão investidos em uma série de projetos, incluindo o maior parque linear da cidade
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O prefeito Luiz Dalben (Cidadania), ao lado do vice Henrique Stein (Republicanos) e do deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania), inaugurou as obras da se-
gunda ponte na Estrada Municipal Mineko Ito, na região de Nova Veneza, a Estrada do Barreiro. Os investimentos são na ordem de mais de R$ 1,4 milhão, por meio 
de parceria da Prefeitura com o Governo do Estado, através do programa “Novas Vicinais”. A construção da ponte e duplicação do trecho da via gera mais fluidez e 
segurança no trânsito e faz parte do pacote de investimentos viários que Sumaré recebe.                                                                                                                                  PÁGINA 03
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PROJETO REJEITADO

Vereadora de Nova Odesa muda 
voto e impede aumento de cadeiras

A vereadora Marcia Re-
beschini mudou seu voto 
e o projeto de emenda à lei 
orgânica que aumenta o 
número de vereadores de 
nove para 11 foi reprovado 
na Câmara de Nova Odes-
sa durante sessão extraor-
dinária nesta quarta-feira 
(20). A proposta, de autoria 
da Mesa Diretora, havia si-
do aprovada em primei-
ro turno no início do mês. 
No entanto, o projeto que 
concede férias remunera-
das e 13° salário aos parla-
mentares de Nova Odessa 
foi aprovado em segunda 
discussão.                 PÁGINA 05Marcia Rebeschini disse que ouviu os seus eleitores 
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Saúde de Nova Odessa dá dicas 
para verão e férias escolares  PÁGINA 05

Monte Mor é sede de encontro do 
Consimares com prefeitos           PÁGINA 06

Região tem alta de 10% 
na venda de imóveis no 
mês de novembro       PÁGINA 07

RECOMENDAÇÕES

RESÍDUOS EM PAUTA

MERCADO IMOBILIÁRIOINÍCIO DA CARREIRA

Os esforços para universalizar os serviços de distribuição de água e de coleta e tra-
tamento de esgoto no Brasil, até 2033, seguem impulsionando a geração de vagas 
de trabalho, de norte a sul do país. A BRK busca por novos talentos e oferece opor-
tunidades para quem está no início da carreira profissional, com o Programa de 
Estágio 2024. Em Sumaré, são quatro vagas para os cursos de Tecnólogo Ambien-
tal, Química, Engenharia Química, Engenharia Sanitária e Ambiental.     PÁGINA 09

BRK recebe inscrições para 
vagas de estágio em Sumaré

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Zezé Gomes lançou Novo PIC onde será construído o maior espaço recreativo de Hortolândia

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Horto-
lândia lançou nesta quin-
ta-feira (21) o Novo PIC 
(Programa de Incentivo 
ao Crescimento), ação de 
governo que prevê inves-
timentos de mais de R$ 

260 milhões em obras, 
projetos e ações plane-
jadas para os próximos 
anos. As intervenções fo-
ram anunciadas pelo pre-
feito de Hortolândia, Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 

(Republicanos), na área 
ao lado do Teatro Eliza-
beth Keller de Matos, no 
Jd. Amanda, bairro onde 
será construído o maior 
parque linear da cidade. 

PÁGINA 08
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Neste último ar-
tigo de 2023, 
pensei em fazer 

um balanço energético 
simbólico daquilo que 
pude debater com vocês 
neste ano em que pas-
sei a escrever como articulista 
deste jornal. Em meus textos, 
busquei abordar as pesquisas 
que tenho desenvolvido ao lon-
go dos últimos anos, especial-
mente a questão da dependên-
cia econômica latino-america-
na, o colonialismo e a alienação 
energética, e o extrativismo li-
gado ao petróleo e ao lítio. Ou 
seja, um enfoque no Brasil e na 
América Latina como exporta-
dores de natureza, o que o nos-
so grande teórico Carlos Wal-
ter Porto Gonçalves (in memo-
riam), chamou de a “desordem 
do progresso”.

Consegui contar brevemen-
te a história do lítio no Brasil e 
como essa narrativa evoluiu ao 
longo dos anos, especialmente 
após o Decreto nº 11.120, agora 
revogado. Na esfera da geopolíti-
ca e no cenário de reindustriali-
zação, destaquei os esforços dos 
Estados Unidos, por meio da Lei 
de Redução da Inflação (IRA), 
e da Europa, com a Lei de Ma-
térias-Primas Críticas, para re-
configurar o cenário global, do-
minado pela China. Em julho de 
2023, destaquei a nova propos-
ta da União Europeia (UE) pa-
ra as matérias-primas críticas. 
Em novembro, os países mem-
bros deram luz verde aos pla-

nos para aumentar o for-
necimento de matérias-
-primas por meio da Lei 
das Matérias-Primas Crí-
ticas, consolidando as-
sim uma estratégia para 
garantir o abastecimento 

e a soberania da UE. Soberania, 
este conceito central e pouco ex-
plorado nos debates periféricos.

No contexto das matérias-pri-
mas, declarei 2023 como o ano 
do lítio, isto porque, apesar da 
queda nos preços devido ao au-
mento da produção em rocha 
e salmoura, a corrida pelo lítio 
continua alta. A demanda por 
veículos elétricos cresceu, ali-
nhando-se ao cenário da Agên-
cia Internacional de Energia pa-
ra 2030, na qual as chamadas 
“tecnologias limpas”, desempe-
nharão um papel significativa-
mente maior, o que inclui quase 
dez vezes mais carros elétricos 
nas estradas em todo o mundo.

Regionalmente, destaquei o 
triângulo do lítio (Argentina, 
Chile e Bolívia) com as maio-
res reservas, ressaltando a ne-
cessidade de autonomia e par-
cerias regionais para otimizar 
o uso desses recursos, enquan-
to os governos, mesmo com um 
tom nacionalista, mantêm rela-
ções dependentes por meio da 
exportação. No Brasil, o tema 
ganhou destaque com o anún-
cio de novas empresas estran-
geiras explorando o lítio em Mi-
nas Gerais e no nordeste, ocu-
pando manchetes consecutivas 
no principal veículo midiático 

do país. Na promessa de sus-
tentabilidade, nas últimas se-
manas, a Comissão de Minas e 
Energia da Câmara dos Depu-
tados aprovou o Projeto de Lei 
do lítio (PL 2809/2023), que pro-
põe uma certificação voluntá-
ria para o “lítio verde”, entendi-
do como aquele que contempla 
a redução de emissões de car-
bono em seu processo, utilizan-
do energias renováveis. Em solo 
português, o lítio ecoou até mes-
mo na recente renúncia do pri-
meiro-ministro, envolvido em 
uma polêmica judicial.

No entanto, como destaquei 
nos meus artigos, a análise so-
cial e sociológica muitas vezes 
é negligenciada nas discussões 
sobre as matérias-primas críti-
cas e os impactos da mineração 
em sua forma mais interdiscipli-
nar. Frequentemente, o enfoque 
se limita a questões puramente 
técnicas, o que, por sua vez, po-
de abrir espaço para uma varie-
dade de opiniões que nem sem-
pre contribuem de maneira apro-
fundada e crítica. Por outro lado, 
é essencial para nós, sociólogos, 
politizar a técnica, pois sem da-
dos não é possível formar uma 
opinião, e esses dados não sur-
gem do vazio. O caso trágico de 
Maceió é um bom indicador da 
nossa falha em “antecipar” a rup-
tura sociometabólica, pois ao nos 
limitarmos ao denuncismo, pa-
ralisamos, e perdemos a possi-
bilidade de propor soluções não 
apenas regionais, mas também, 
e principalmente nacionais.

Buscando preencher essas la-
cunas e antecipar problemas do 
futuro ao introduzir uma abor-
dagem interdisciplinar nas aná-
lises, recentemente, junto aos 
alunos do bacharelado da Fa-
culdade de Saúde Pública da 
USP e com a supervisora do 
projeto que desenvolvo, Maria 
da Penha Vasconcellos, pro-
pusemos o desafio de analisar 
relatórios socioambientais de 
duas mineradoras relacionados 
ao lítio no Brasil.

Nossa premissa foi debater o 
real contributo e a contraparti-
da social presentes nesses rela-
tórios, que frequentemente re-
produzem frases e adjetivos em 
resposta apenas às demandas 
do mercado e de seus investido-
res. Os resultados preliminares 
indicam preocupações quan-
to à acessibilidade dos relató-
rios para a população impacta-
da pela mineração, bem como 
à escassez de informações so-
bre as contrapartidas necessá-
rias e prometidas por esses em-
preendimentos.

Portanto, se 2023 foi o ano do 
lítio e do destaque para as ma-
térias-primas críticas, reorde-
nando a geopolítica mundial 
seja através das baterias ou dos 
microchips, o que podemos ve-
rificar no caso brasileiro é que 
seguimos sem uma estratégia 
bem definida e interdiscipli-
nar para esta extensa cadeia, 
ou melhor, uma estratégia que 
vá além do simples exportar, 
exportar e exportar.

2023: o ano do lítio no Brasil – entre 
desafios sociais e promessas sustentáveis
Elaine Santos  é pesquisadora do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 21 o    l    Máxima 36o

Lula está prestes a 
completar o pri-
meiro ano do seu 

terceiro mandato como 
presidente da Repúbli-
ca. Por essa razão, um 
conjunto de institutos 
de pesquisa publicou os resul-
tados da avaliação do governo 
pela população. De um modo 
geral, esses resultados mostra-
ram que, passados quase 12 me-
ses desde a sua chegada ao no-
vo governo, o presidente Lula 
segue tendo o apoio majoritá-
rio dos entrevistados, embora 
em alguns casos os dados mos-
trem ligeiro aumento da avalia-
ção negativa. Por outro lado, ao 
comparar o apoio ao presiden-
te com o mesmo indicador para 
Jair Bolsonaro, o principal líder 
de oposição ao governo, o uni-
verso de eleitores ouvidos pela 
pesquisa se mostrou dividido 
em três terços: o primeiro, ma-
joritariamente favorável a Lula, 
o segundo revelando apoio mi-
noritário a Bolsonaro e o tercei-
ro formado por pessoas que ava-
liam apenas como regular o de-
sempenho do governo.

A variação de governos é um 
fator indispensável da análise 
da qualidade da democracia. 
Isso porque a dinâmica do re-
gime democrático não se esgo-
ta na realização de eleições pe-
riódicas para autorizar a forma-
ção de governos nem tampouco 
no desempenho de instituições 
fundamentais como o Congres-
so Nacional ou o Supremo Tri-
bunal Federal, mas também 

nos resultados práticos 
alcançados, tanto do 
ponto de vista simbóli-
co como nos seus signi-
ficados concretos.

É a partir desse pa-
râmetro que alguns as-

pectos da ação do atual gover-
no podem ser considerados re-
médios para muitas questões 
importantes, mas há pelo me-
nos três aspectos que podem 
ajudar na avaliação do gover-
no Lula. O primeiro diz respei-
to ao contexto das eleições de 
2022. A democracia estava sob 
ameaça naquele momento por 
um governo que desconstruiu 
muitos dos avanços consolida-
dos com a democratização do 
País. Apoiado por uma diver-
sidade de forças políticas, Lula 
empalmou a bandeira da defesa 
da democracia e, apesar da ten-
tativa de golpe de Estado de 8 
de janeiro, o governo tem asse-
gurado ao País uma atmosfera 
de liberdade. O Executivo não 
representa mais uma ameaça 
contra instituições como o STF 
e o Congresso Nacional. Não é 
pouco, mas mesmo proclaman-
do o desejo de reunificar o País, 

por vezes o presidente e o seu 
partido voltam a termos que es-
timulam a polarização política 
que, ao invés de unir, aprofun-
da a divisão do País.

Um segundo aspecto se refe-
re às relações entre o Executi-
vo e Legislativo, um fator fun-
damental para a aprovação de 
propostas governamentais no 
Congresso, a exemplo das po-
líticas sociais e políticas eco-
nômicas. Por vezes parece que 
o governo não entendeu direi-
to uma mudança institucional 
que está em curso no País des-
de a crise política de 2014, com 
a fragilização da estrutura da 
presidencialismo de coalizão. 
Desde o mandato de Eduardo 
Cunha na presidência da Câ-
mara até agora, com o Arthur 
Lira, o Congresso tem se empo-
derado cada vez mais de prer-
rogativas que eram do Executi-
vo. A nova realidade, com o or-
çamento impositivo, emendas 
individuais, emendas de banca-
das e a mudança de alguns pro-
cedimentos internos de funcio-
namento das casas, parte subs-
tancial do orçamento está ago-
ra em mãos dos parlamentares 

e não mais de propostas do Exe-
cutivo. Nesse contexto, a forma-
ção de uma coalizão nos moldes 
de 20 anos atrás, quando Lula 
foi presidente pela primeira vez, 
não está dando os resultados 
esperados, haja vista o voto ne-
gativo de parlamentares de par-
tidos que, em tese, compõem a 
coalizão de governo. Para dizer 
o mínimo, isso ameaça a apro-
vação de importantes propostas 
de política econômica feitas pe-
lo ministro Fernando Haddad.

Finalmente, o terceiro aspec-
to diz respeito ao retorno do 
Brasil ao contexto das relações 
internacionais. Indo em direção 
oposta ao que fez Bolsonaro no 
seu governo, Lula reassumiu, 
com base no prestígio que tinha 
ganhado em período anterior, o 
protagonismo próprio da diplo-
macia presidencial e tem pro-
curado se apresentar não ape-
nas como um defensor da paz 
mundial, mas também como 
um propagador das necessida-
des de reforma da ONU. Apre-
sentando-se como um huma-
nista, o presidente tem insistido 
na tese de que os conflitos po-
dem ser superados se as partes 
em litígio sentarem para con-
versar. Embora a defesa da paz 
seja elogiável, parece um pou-
co ingênua por vezes a ideia de 
que apenas conversando a cau-
sa dos conflitos desaparecerá. 
Não é assim que funcionam as 
relações internacionais. Os paí-
ses defendem os seus interesses 
e não apenas se apoiam em va-
lores como o da defesa da paz.

Prestes a completar o primeiro ano de 
governo, Lula se vê às voltas com desafios
José Álvaro Moisés é professor de Ciência Política na USP, é membro do International Social Sciences Council, da UNESCO. Diretor do Núcleo de Pesquisa em Políticas Públicas da USP, é editor do blog 

Qualidade da democracia e coordenador acadêmico do projeto Corrupteca. É colaborador de vários jornais e revistas nacionais e autor de diversos livros de análise política/Jornal da USP

“De um modo geral, esses resultados 
mostraram que, passados quase 12 meses 

desde a sua chegada ao novo governo, 
o presidente Lula segue tendo o apoio 

majoritário dos entrevistados, embora 
em alguns casos os dados mostrem ligeiro 

aumento da avaliação negativa”
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Marcia Rebeschini 
muda voto e barra 
aumento de cadeiras 
em Nova OdessaCIDADESSEXTA-FEIRA
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Com investimentos de R$ 1,4 milhão,  
obra vai melhorar o trânsito e permitir 
melhor escoamento da produção local, 
já que a região é cercada por empresas

Mais uma obra de in-
fraestrutura e mobilidade 
urbana foi entregue em Su-
maré. O prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania), ao lado do 
vice Henrique Stein (Repu-
blicanos) e do deputado es-
tadual Dirceu Dalben (Ci-
dadania), inaugurou nesta 
quarta-feira (20) as obras 
da segunda ponte na Estra-
da Municipal Mineko Ito, 
na região de Nova Veneza, a 
Estrada do Barreiro. Os in-
vestimentos são na ordem 
de mais de R$ 1,4 milhão, 
por meio de parceria da 
Prefeitura com o Governo 
do Estado, através do pro-
grama “Novas Vicinais”.

A construção da ponte 
e duplicação do trecho da 
via gera mais fluidez e se-
gurança no trânsito e faz 
parte do pacote de inves-
timentos viários que Su-
maré recebe desde 2017. As 
obras atendem a solicita-
ção do prefeito Luiz Dal-
ben e os recursos foram de 
emendas do deputado es-
tadual Dirceu Dalben. A 
melhoria contemplou 325 
metros da extensão da via.

“Estamos trabalhan-
do muito para que Suma-
ré siga em pleno desen-
volvimento e é com muita 
alegria e gratidão a Deus, 
sempre em primeiro lugar, 
que anunciamos mais es-
sa conquista para a popu-
lação. A Estrada do Barrei-
ro é uma importante ro-
ta de ligação entre Suma-
ré e Hortolândia, além de 
ser uma região com muitas 
empresas e grande circula-

ção de caminhões. A cons-
trução da ponte vai pro-
porcionar melhores con-
dições tanto para o escoa-
mento da produção local 
quanto para os moradores 
da região, sobretudo com 
mais fluidez e segurança 
no trânsito”, destacou o de-
putado Dirceu Dalben.

“A recuperação da Es-
trada Mineko Ito é uma 
melhoria muito esperada. 
Agradecemos todo o es-
forço do deputado Dirceu 
Dalben para trazer inves-
timentos para Sumaré, por 
trabalhar para que nos-
sa cidade seja vista com 
a grandeza e importância 
que ela tem na Região Me-
tropolitana de Campinas 
e no Estado. É com mui-
ta alegria que anuncia-
mos mais essa conquista 
para a população, mais es-
sa ponte na cidade – outras 
três estão em construção e 
cinco já foram entregues -, 
uma grande melhoria viá-
ria e tão aguardada pelos 
moradores”, disse o prefei-
to Luiz Dalben.

Em 2022, por meio da 
parceria com o Governo 
Estadual, toda a via foi re-
vitalizada em seus 4,3 qui-
lômetros de extensão, que 
liga a avenida da Amiza-
de até a Estrada Munici-
pal Valêncio Calegari, na 
altura com a Honda Auto-
móveis.

Também participaram 
da entrega o secretário de 
Finanças, Eder Ruzza, e 
demais secretários muni-
cipais, vereadores e o líder 
de Governo, vereador Wil-
lian Souza, além de lide-
ranças locais.

Entrega foi realizada pelo prefeito Luiz Dalben e pelo deputado Dirceu Dalben, que destinou emenda

Construção da ponte e duplicação do trecho vai gerar mais fluidez e segurança no trânsito

Vice-prefeito e secretários também marcaram presença    

Luiz Dalben entrega duplicação da 
ponte da Estrada Municipal Mineko Ito

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania) recebeu nes-
ta quinta-feira (21), do Go-
verno do Estado, uma no-
va viatura para a Defesa Ci-
vil Municipal, reforçando 
a frota de veículos da cor-
poração. O investimento é 
de R$ 230 mil, oriundos de 
emendas parlamentares do 
deputado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania).

A viatura 4x4 é comple-
ta, com highlights, sistema 
de som e segurança e será 
utilizada no atendimento à 
população nas situações de 
emergência causadas por 
desastres naturais e pre-
venção e redução de riscos.

A nova viatura faz par-
te de um pacote de investi-
mentos na Defesa Civil de 
Sumaré, por meio de uma 
parceria da Prefeitura com 
o Governo Estadual, atra-
vés do programa de Ação 
de Aparelhamento, que já 
equipou a corporação com 

novas tendas, gerador, mo-
tosserra, viatura e kits de 
combate a incêndio.

“Temos defendido, des-
de o início do nosso man-
dato, a importância de es-
truturar e investir na Defe-
sa Civil, Corpo de Bombei-
ros e demais serviços de se-
gurança pública no Estado 
de São Paulo. Em situações 
onde a população necessi-
ta de apoio emergencial, co-
mo tempestades, enchen-
tes, deslizamentos de ter-
ra, incêndios e outros, são 
eles que prestam os princi-
pais atendimentos e supor-
te. O constante investimen-
to é importante para que os 
serviços públicos estejam 
estruturados e preparados 
para oferecer atendimen-
tos efetivos e de qualidade 
às famílias. É sempre uma 
honra poder contribuir com 
Sumaré”, destacou o depu-
tado Dirceu Dalben.

“Esta nova viatura irá so-
mar às ações da Defesa Ci-
vil de Sumaré, que traba-
lha diariamente com a pre-

Prefeito recebe nova viatura para Defesa Civil de Sumaré

Novo veículo será utilizado nas ações de monitoramento do órgão municipal

DIVULGAÇÃO
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venção. É um reforço mui-
to importante, principal-
mente agora que já reali-
zamos a Operação Verão, 
buscando prevenir alaga-
mentos, enchentes e mo-
nitorar in loco as áreas de 
risco. Agradeço ao deputa-
do Dirceu Dalben e ao Go-
verno do Estado por ajudar 
Sumaré mais uma vez e nos 

permitir cuidar com tanto 
carinho da população e es-
tar preparada para as situa-
ções de risco”, disse o pre-
feito Luiz Dalben.

Sumaré trabalha com 
monitoramento in loco de 
toda a cidade. As operações 
verão e estiagem fomentam 
ações e medidas preventi-
vas, sempre com foco maior 

nas áreas de risco. Além das 
vistorias em campo, é rea-
lizado o acompanhamento 
dos índices pluviométricos, 
tempo seco e previsão me-
teorológica em uma central 
de monitoramento 24 horas 
montada na sede da Defesa 
Civil Municipal.

Os Ribeirões Quilombo, 
Jacuba e Tijuco Preto re-

cebem limpezas constan-
tes. Também são realiza-
das atividades de orienta-
ção e conscientização da 
população, como para evi-
tar descartes irregulares. 
Além disso, a Secretaria de 
Serviços Públicos traba-
lha no desentupimento de 
bueiros, a fim de facilitar o 
escoamento das águas das 
chuvas. Mais de 60 mil mu-
das de árvores foram plan-
tadas, recuperando áreas 
degradadas e deixando a 
cidade mais verde.

Diante das quedas de 
temperatura, equipes da 
Defesa Civil e Fundo So-
cial entregam agasalhos e 
alimentos para as pessoas 
em situação de risco resis-
tentes à ida para os abrigos 
parceiros da Prefeitura.

A cidade criou o PPDC 
(Plano Preventivo de Defe-
sa Civil), para acompanha-
mento dos índices pluvio-
métricos, previsão meteo-
rológica, vistorias de cam-
po e alertas da Defesa Ci-
vil Estadual.

Via foi toda revitalizada em seus 4,3 quilômeros de extensão
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Texto da LOA foi submetido a 
consultas públicas, por meio de 
audiência e da ‘Participação Cidadã’, 
e enviado à Câmara, para análise e 
aprovação por parte do Legislativo

A Prefeitura de Horto-
lândia publicou nesta se-
mana, no Diário Oficial do 
Município, a Lei Municipal 
nº 4.227, de 2023, que insti-
tui a LOA (Lei Orçamentá-
ria Anual) 2024. A LOA con-
tém todas as receitas pre-
vistas e as despesas fixadas 
detalhadamente para o ano 
seguinte. Segundo o tex-
to da lei, a receita estima-
da e a despesa fixada para 
o próximo ano são da or-
dem de R$ 1.610.610.000,00 
(um bilhão, seiscentos e 
dez milhões e seiscentos e 
dez mil reais). Deste mon-
tante, R$ 1.452.346.000,00 
(um bilhão, quatrocentos e 
cinquenta e dois milhões e 
trezentos e quarenta e seis 
mil reais) serão distribuí-
dos ao Orçamento Fiscal 
e da Seguridade Social da 
Administração Direta e R$ 
158.264.000,00 (cento e cin-
quenta e oito milhões e du-
zentos e sessenta e quatro 
mil reais ao Orçamento da 
Seguridade Social – Insti-
tuto de Previdência Muni-

cipal, o Hortoprev (Insti-
tuto de Previdência Muni-
cipal dos Servidores Públi-
cos de Hortolândia).

Antes de ser sanciona-
do e publicado pelo Exe-
cutivo Municipal, o tex-
to da LOA foi submetido 
a consultas públicas, por 
meio de audiência e da 
“Participação Cidadã”, e 
posteriormente enviado 
à Câmara Municipal, pa-
ra análise e aprovação por 
parte do Legislativo.

São seis as principais 
fontes de receita munici-
pais. Segundo o texto da 
LOA, estes recursos pro-
vêm do Tesouro, de trans-
ferências e convênios es-
taduais vinculados, de re-
cursos próprios (tanto de 
fundos especiais de des-
pesa vinculados quanto 
da administração indi-
reta), de transferências e 
convênios federais vincu-
lados, bem como de ope-
ração de crédito.

O texto mostra ainda a 
evolução da receita total, 
nos últimos cinco anos, 
em meio à pandemia da 
Covid-19. Em 2020, foi ar-

Hortolândia trabalha para investir 11% do orçamento em obras de infraestrutura em 2024

Zezé sanciona Lei Orçamentária de 
2024 que prevê receita de R$ 1,6 bi
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FONTES DE RECEITA DA CIDADE

4   CMS (Imposto sobre a Circulação de Mercadorias e Serviços) – R$ 335.000.000;

4   ISS (Imposto sobre Serviços) – R$ 223.400.000;

4   Fundeb (Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e de  
        Valorização dos Profissionais da Educação) – R$ 195.840.100;

4   FPM (Fundo de Participação dos Municípios) – R$ 134.450.000;

4   IPTU (Imposto Predial e Territorial Urbano) – R$ 77.500.000 e

4   IPVA (Imposto sobre a propriedade de veículos automotores) – R$ 60.850.000.

O comércio de Horto-
lândia está funcionando 
em horários especiais pa-
ra fomentar as vendas nes-
tas festas de final de ano. 
Aos que deixaram tudo pa-
ra a última hora, ainda há 
tempo de realizar as com-
pras nas lojas da cidade. De 
acordo com a ACIAH (Asso-
ciação Comercial de Horto-
lândia), de segunda a sexta-
-feira, os locais ficam aber-
tos até as 22h. No sábado 
(23), o comércio funciona-
rá até às 18h. Já no domin-

go (24), as lojas funciona-
rão das 9h às 16h.

NATAL E ANO NOVO
No dia de Natal (25), o 

comércio em Hortolândia 

estará fechado e retoma na 
terça-feira (26), às 12h. No 
domingo (31) e na segunda 
(01), as lojas também esta-
rão fechadas e a retomada 

acontece na terça-feira (02) 
a partir das 12h.

SHOPPING HORTOLÂNDIA
No Shopping Horto-

lândia, no dia 23, as lojas 
abrem às 9h e fecham às 
23h ou 22h, de acordo com 
o lojista. A praça de ali-
mentação abrirá às 10h e 
fechará às 23h. Na véspera 
de Natal (24), as lojas abrem 
às 12h ou às 10h, com fe-
chamento às 18h, assim co-
mo a praça de alimentação. 
No dia 31, as lojas e a pra-
ça de alimentação do shop-
ping center abrem às 10h e 
fecham às 16h.

Consumidor ainda pode fazer 
compras de Natal no comércio 
de Hortolândia até domingo

HORÁRIO ESTENDIDO

recadado o total de R$ 
923.624.941; em 2021, R$ 
1.183.190.789, num acrés-
cimo de 28,1% e, em 2022, 
R$ 1.375.993.922, num au-
mento de 16,3%. Já em 
2023, o valor orçamentá-
rio projetado decresceu 
3%, com relação ao ante-
rior, gerando o montante 
de R$ 1.334.060.000. Para 
2024, o valor orçado é de R$ 
1.610.610.000,00, com a pre-
visão de aumento de 20,7%, 
com relação ao total proje-
tado para 2023.

DESPESAS PREVISTAS
Seg undo a Secreta-

ria de Finanças, 87% do 
montante estimado, R$ 
1.610.610.000,00, serão des-
tinados à própria Prefei-
tura, representando uma 
despesa total prevista de 
R$ 1.402.174.000,00. Ou-
tras importantes despe-
sas fixadas para 2024 são 
os 10%, R$ 158.264.000,00, 
que serão distribuídos pa-
ra o Hortoprev e os 3%, R$ 
R$ 50.172.000,00, a serem 
distribuídos para a Câma-
ra Municipal.

Segundo a Lei, 27% serão 
aplicados em Ensino, direto 
e indireto (R$ 381.430.850,00); 
25%, em Saúde (R $ 
356.826.120,00), 11% em Fi-
nanças (151.691.900,00), 11% 
em Obras (R$ 151.332.000,00) 
e 26%, em outros desti-
nos, tais como Seguran-
ça, Assistência Social, Cul-
tura e Meio Ambiente (R$ 
569.329.130,00).

Para o secretário de Fi-
nanças, Antonio Agnelo 
Bonadio, a LOA 2024 re-
presenta a síntese de um 
grande esforço de toda a 
Administração Munici-
pal a fim de manter todos 
os serviços direcionados à 
população de Hortolândia, 
prevendo também a “am-
pliação dos investimentos 
públicos na cidade, mes-
mo diante de um quadro 
econômico nacional ain-
da com grandes restrições. 
Ela inclui projetos que vi-
sam avançar nas soluções 
dos problemas apresenta-
dos pela população horto-
landense e está vincula-
da ao sistema de planeja-
mento e gestão orçamentá-
ria, incluindo, em especial, 
a estimativa de receitas e 
despesas definidas no PPA 
(Plano Plurianual) 2022-
2025 e na LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentárias), 
definindo metas com in-

dicadores de processo e re-
sultados que serão avalia-
dos pelos órgãos de fisca-
lização e pela sociedade”.

Bonadio ressalta ainda o 
percentual a ser investido 
pelo Poder Público no pró-
ximo ano. “O município de 
Hortolândia, além de asse-
gurar recursos para o cus-
teio de atividades vincula-
das à Educação, Saúde, In-
clusão e Desenvolvimento 
Social, Habitação, Cultura, 
Esporte e Lazer, dentre to-
das as demais políticas pú-
blicas, prevê um investi-
mento de cerca de 11% do 
orçamento, que será apli-
cado em diversas obras de 
infraestrutura, refletindo 
no avanço de nossa cida-
de na construção de polí-
ticas públicas que propor-
cionem ao cidadão uma 
melhor qualidade de vida 
numa cidade que se desen-
volve de forma sustentá-
vel”, prevê o gestor.

Lojas vão 
funcionar no 

sábado até às 18h 
e no domingo 
das 9h às 16h
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Parlamentar afirmou que seus 
eleitores a procuraram e disseram 
que são contrários ao aumento do 
número de vereadores, motivo que 
a fez votar contra a proposta

A vereadora Marcia Re-
beschini (PV) mudou seu 
voto e o projeto de emenda 
à lei orgânica que aumenta 
o número de vereadores de 
nove para 11 foi reprova-
do em segunda discussão 
na Câmara de Nova Odes-
sa durante sessão extraor-
dinária nesta quarta-feira 
(20). A proposta, de autoria 
da Mesa Diretora, havia si-
do aprovada em primei-
ro turno no início do mês. 
No entanto, o projeto que 
concede férias remunera-
das e 13° salário aos parla-
mentares de Nova Odessa 
foi aprovado em segunda 
discussão. Segundo Mar-
cia Rebeschini explicou, o 
seu voto foi alterado por-
que seus eleitores a pro-
curaram afirmando que 
são contrários ao aumen-
to na quantidade de ca-
deiras no Legislativo. “O 

motivo (da mudança de vo-
to) foram os meus eleitores 
que não concordam e rece-
bi bastante mensagens de-
les, por isso, analisei me-
lhor”, explicou Marcia ao 
Tribuna Liberal.

Votaram a favor do au-
mento das cadeiras os ve-
readores Elvis Pelé, Pauli-
nho Bichof, o presidente da 
Casa, Wagner Morais, Levi 
da Farmácia e Tiãozinho 
do Klavin. Além de Marcia, 
foram contrários ao proje-
to Oseias Jorge, Cabo Natal 
e Professor Antonio. O pro-
jeto precisava de seis votos 
para ser aprovado, o que 
não aconteceu.

Por outro lado, os verea-
dores aprovaram em se-

gunda discussão o projeto 
que concede férias remune-
radas e 13º salário aos ve-
readores eleitos para a pró-
xima legislatura.

No dia 4 de dezembro, 
com debates acalorados, a 
Câmara, por 6 votos a 3, ti-
nha aprovado projeto que 
estabelecia o aumento de 

vereadores a partir da pró-
xima legislatura.

Na ocasião, Oseias Jor-
ge esquentou os ânimos da 
sessão. “Vergonhoso o que 
estão tentando fazer hoje 
nessa Câmara, presidente, 
vão dar um presente de Na-
tal para a população de No-
va Odessa. Mas sabe qual 

é? Presente de grego. Co-
mo pode, pregamos aqui 
que a receita caiu em todas 
as prefeituras da região, aí 
vocês vêm aqui depois de 
uma pandemia querer dar 
13°, férias para vereador, já 
aumentaram salário, não 
existe isso daí presidente, 
o senhor que foi secretá-

rio de Governo sabe mui-
to bem a situação que está 
nossa cidade, pessoas pe-
dindo cesta básica, comi-
da (...) para de ser hipócri-
ta”, disparou Oséias contra 
o presidente da Casa. “Nós 
viemos aqui só de segunda-
-feira, férias do que?”, ques-
tionou Oseias.

Com resultado da votação, Câmara de Nova Odessa mantém nove vereadores na próxima legislatura

Marcia Rebeschini muda voto e barra 
aumento de cadeiras em Nova Odessa
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Para que a população de 
Nova Odessa possa passar 
de forma segura pela tem-
porada de festas do final do 
ano, verão e férias escola-
res, a Secretaria Municipal 
de Saúde dá algumas infor-
mações e dicas de cuidados 
a serem tomados, principal-
mente com crianças, idosos 
e pessoas com deficiências.

“É época de redobrar a 
atenção com os filhos, que 
ficam mais tempo brincan-
do em casa – local que con-
ta com alguns objetos e si-
tuações que apresentam ris-
cos para as crianças. Os pais 
devem lembrar que, para a 
criança, tudo é brinquedo, 
pois elas não avaliam o pe-
rigo”, justificou a secretária 
Jaqueline Serrano.

“Deve-se tomar cuida-
do principalmente per-
to de piscinas e represas, 
por causa da chance de 
afogamento. Em caso de 
tempestades, a pessoa não 
deve ficar em lugares aber-
tos, buscando se proteger 
contra raios e alagamen-
tos, além de desligar apa-
relhos elétricos da tomada, 
para evitar choques”, resu-
miu o enfermeiro da rede 
municipal de Saúde, An-
dré Roberto Barros.

Os acidentes domésticos 
mais comuns que aconte-
cem dentro de casa são 
com brinquedos, objetos 
pequenos, produtos de lim-
peza e químicos, além de 
medicamentos. Por isso, os 
pais devem ficar atentos, 
com moedas, tampinhas 
de garrafas, clipes, botões 
e até brinquedos compos-

Saúde de Nova Odessa dá dicas para verão e férias escolares

Enfermeiro da rede municipal de Saúde, 
André Roberto Barros, orienta população
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MAIS DICAS DE CUIDADOS

Medicamentos – Todo medicamento deve ser 
guardado em lugares altos e, de preferência, 
trancados com chave. Nenhum medicamento 
deve ser tomado sem orientação médica.

Escadas – As escadas devem possuir corrimão 
e o piso não deve ser liso. Quando as crianças es-
tão engatinhando ou começando a andar, procu-
re colocar protetores e barreiras em todos os 
acessos da casa que levem à escada.

Janelas e sacadas – Para quem tem crianças 
em casa e, principalmente, em apartamentos, 
devem ser colocadas grades ou redes de prote-
ção. Muitos acidentes acontecem pela falta de 
proteção em janelas e sacadas.

Cozinha – Adultos e crianças não têm noção do 
perigo que a cozinha representa, por isso mante-
nha as crianças sempre longe. Criança não tem 
medo de fogo. Nunca deixe as panelas com os ca-
bos virados para fora do fogão. Cuidado também 
com vazamentos de gás. Verifique sempre os bo-
tões do fogão e se as mangueiras estão em ordem.

Produtos químicos e material de limpeza – 
Por serem produtos altamente tóxicos e, mui-
tas vezes, inflamáveis, devem ser deixados em 
local de difícil acesso às crianças. Nunca per-

mita que crianças mexam com álcool ou outros 
produtos abrasivos e inflamáveis. A ingestão de 
certos produtos pode ser fatal.

Tomadas – Utilize sempre protetores especiais 
para as tomadas, evitando choques.

Objetos pontiagudos ou cortantes – Facas, 
tesouras, chaves de fenda e outros objetos cor-
tantes nunca devem ser dados às crianças. Man-
tenha esses objetos em locais fechados, que a 
criança não tenha acesso.

Ferro de passar roupa – Nunca deixe o ferro 
ligado com o fio desenrolado e ao alcance das 
crianças. Além da alta temperatura, é perigoso 
por seu peso e eletricidade. Em casos de quei-
maduras, não passe nenhum produto sobre o 
ferimento e leve o paciente imediatamente ao 
Pronto Socorro.

Proteção pessoal – Capacetes, joelheiras e co-
toveleiras devem ser acessórios essenciais pa-
ra as crianças andarem de bicicleta, patins, pa-
tinete e skate.

Quedas – Em caso de quedas de árvores, muros 
ou telhados, tome todo o cuidado com a vítima. 
Se necessário, chame o serviço médico ao local 
para atender o paciente.

tos por peças ou que se sol-
tam com facilidade e po-
dem causar engasgos e su-
focamento, podendo levar 
até a morte.

Ele lembrou também das 
“dicas de sempre”: “Se be-
ber, não dirija. Cuidado 
com comidas gordurosas, 
de preferência ingerir fru-
tas e vegetais neste perío-
do de calor. Também evite 
regiões com focos de den-
gue”, disse.

“Cuidado com fogos de 
artifícios (que são proi-
bidos em Nova Odessa) e 
churrasqueiras e, em ca-
so de queimadura, nunca 
passe nenhum produto, le-
ve a vítima imediatamente 

para um serviço médico. 
Lembrando que ainda to-
dos precisamos continuar 
com as precauções con-
tra o vírus da Covid, prin-
cipalmente se o esquema 
vacinal da pessoa não es-
tiver completo. Nesse ca-
so, ela deve procurar o Sis-
tema Básico de Saúde para 
resolver a situação”, acres-
centou Barros.

O enfermeiro lembrou 
ainda que, devido às altas 
temperaturas deste verão, é 
muito importante manter a 
hidratação e o uso de prote-
tor solar. “Para as crianças, 
deve-se evitar que elas fi-
quem sozinhas ou sem su-
pervisão na cozinha ou na 

borda de piscinas, que são 
os lugares que mais ocor-
rem acidentes, além de to-
mar cuidado com a inges-
tão de produtos de limpeza, 
que podem levar a óbito”, 
completou o profissional.

Em casos de violência 
doméstica ou de gênero, a 
mulher vítima deve reali-
zar a denúncia na Delega-
cia de Polícia e, se precisar 
de atendimento médico, ela 
pode procurar o Pronto-So-
corro do Hospital e Mater-
nidade Municipals. Qual-
quer dúvida, ligue para Po-
lícia Militar no 190, a Cen-
tral de Ambulâncias pelo 
192 ou o Corpo de Bombei-
ros da PM pelo 193.

Projeto que concede 
férias remuneradas 

e 13º salário aos 
novos vereadores 

eleitos foi aprovado
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O Consimares (Con-
sórcio Intermunicipal de 
Manejo de Resíduos Sóli-
dos da Região Metropoli-
tana de Campinas) reali-
zou uma reunião estraté-
gica em Monte Mor, na Ly-
llis Eventos, nesta semana. 
O encontro contou com a 
presença do prefeito Edi-
valdo Brischi (PSD), acom-
panhado pela primeira-da-
ma, Elaine Ravin Brischi, 
e pelo secretário de Meio 
Ambiente e Agricultura, 
Claudinei Rodrigues.

O Consimares abrange 
as cidades de Monte Mor, 
Capivari, Elias Fausto, 
Hortolândia, Nova Odes-
sa, Sumaré e Santa Bárba-

ra d’Oeste, buscando dis-
cutir e implementar ações 
que promovam avanços e 
melhorias na gestão inte-
grada dos resíduos sólidos 
urbanos em toda a região.

Durante a reunião, prefei-
tos das cidades consorcia-
das e representantes do con-
selho discutiram temas re-
levantes para o desenvolvi-
mento da gestão de resíduos 
sólidos, visando beneficiar 
não apenas Monte Mor, mas 
todas as localidades partici-
pantes do consórcio.

Brischi destacou sua sa-
tisfação com a realização 
da reunião e falou da im-
portância das discussões 
para o avanço na gestão in-
tegrada dos resíduos sóli-
dos urbanos. Como forma 
de reconhecimento, o pre-
feito entregou uma lem-
brança simbólica a cada 
participante do encontro.

Durante a reunião, tam-
bém foi apresentada e vo-
tada a ata do Consimares 
para o ano de 2024, conso-
lidando as diretrizes e me-
tas para o próximo ano. O 
evento reforçou o compro-
misso das cidades consor-
ciadas em promover ações 
conjuntas que contribuam 
para a sustentabilidade 
ambiental e a melhoria da 
qualidade de vida.

Monte Mor sedia reunião do Consimares e planeja 2024

Prefeito Brischi e demais autoridades da região participaram do encontro
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A GCM (Guarda Civil 
Municipal) de Monte Mor 
recebeu um importante re-
forço em sua estrutura nes-
ta quinta-feira (21). A Pre-
feitura, por meio da Secre-
taria de Segurança, inves-
tiu em novos equipamen-
tos a fim de oferecer con-
dições ideais para o desen-
volvimento das atividades 
da corporação.

Entre os itens adquiri-
dos, destacam-se os novos 

aparelhos de ar-condicio-
nado, entregues em uma 
cerimônia que contou com 
a presença do secretário de 
Segurança, Adriano Vieira 
Serra, do comandante da 
GCM, Alan de Souza Kana-
shiro, e do subcomandante 
da GCM, José Rogério Leite.

Os recursos utilizados 
para a aquisição dos no-
vos equipamentos são pro-
venientes dos cofres mu-
nicipais para fortalecer a 
infraestrutura da GCM. 
O secretário de Seguran-
ça, Adriano Vieira Serra, 

ressaltou que a iniciativa 
faz parte do planejamen-
to estratégico da corpora-
ção, visando à renovação 
e modernização dos equi-
pamentos.

“Buscamos sempre cum-
prir com o compromisso 
da atual gestão do prefei-
to Edivaldo Brischi e ofe-
recer melhores condições 
de serviço aos GCMs, re-
fletindo em um trabalho de 
mais qualidade à popula-
ção”, afirmou o secretário 
durante a entrega dos equi-
pamentos.

Guarda Civil de Monte Mor 
recebe novos equipamentos

Equipamentos vão oferecer melhores condições 
para o desenvolvimento das atividades da corporação
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INVESTIMENTO NA CULTURA

Primeira fase de intervenção inclui reforma do telhado e da fiação elétrica; terceira fase prevê a construção de um teatro

Hortolândia realiza um 
importante investimento 
na área de cultura. A Pre-
feitura iniciou a obra de re-
forma do CEM (Centro de 
Educação Musical Munici-
pal) Maestro Ronaldo Dias 
de Almeida, neste mês. A 
reforma é uma das ações 
divulgadas pela Prefeitura 
durante o lançamento do 
PVAL (Plano de Valoriza-
ção do Artista Local).

De acordo com a Secre-
taria de Cultura, a primeira 
fase da obra abrange as re-
formas do telhado e da fia-
ção elétrica do prédio do 
centro, localizado no Jar-
dim Santa Cândida. Du-
rante o período da obra, os 
ensaios dos grupos do CEM 
serão realizados num es-
paço da sede da Secreta-
ria de Cultura, que fica na 
Unidade Cultural Arlin-
do Zadi, localizada no Jar-
dim Amanda. Já as aulas 
dos cursos ministrados pe-
lo CEM devem ser retoma-
das após a finalização da 
obra. De acordo com a Se-
cretaria de Cultura, a pre-
visão é que os trabalhos se-
jam concluídos em março 
de 2024. A obra é executa-
da com recursos oriundos 
de verba parlamentar e da 
Prefeitura.

“Com a realização dessa 
obra, nós atendemos uma 
demanda que já havia si-
do solicitada há muito tem-
po por professores, alunos 
e suas famílias”, explica o 
secretário de Cultura, Ré-
gis Athanázio Bueno.

2ª FASE
Após as reformas do te-

lhado e da fiação elétrica, 
o secretário Régis Athaná-
zio Bueno explica que a se-
gunda fase da obra do CEM 
contemplará a construção 
de um novo espaço e a am-
pliação de uma sala. “Já es-
tamos na fase final do pro-

jeto. Nessa segunda etapa 
também serão feitos os tra-
balhos de isolamento e de 
tratamento acústico das sa-
las e de climatização do lo-
cal”, salienta Bueno. A pre-
visão de início da segunda 
fase é para o primeiro tri-
mestre.

Ainda de acordo com o 
secretário, a obra deverá 
ter ainda uma terceira fase, 
que prevê a construção de 
um teatro ao lado do CEM. 
A Prefeitura já está em tra-
tativas com o Ministério da 
Cultura para obter os re-
cursos necessários para a 
execução dessa obra.

O secretário de Cultura 
ressalta que com a realiza-
ção de todas essas obras, a 
Prefeitura busca aprimo-
rar o ensino de música no 
município e as atividades 
desenvolvidas pelos gru-
pos do CEM. “O objetivo da 
Prefeitura com todas essas 
intervenções é transformar 
o CEM em uma das melho-
res escolas de música do 
Estado de São Paulo”, re-
força Bueno.

CEM RONALDO DIAS
O Centro de Educação 

Musical Municipal de Hor-
tolândia foi criado pela Lei 

Municipal nº188, de 1º de 
junho de 1994. A mesma lei 
também determinou a cria-
ção da Banda Municipal. 
Atualmente, o centro tem 
230 alunos e oferece 15 cur-
sos (clarineta, eufônio, fago-
te, flauta, musicalização, nú-
cleo de percussão erudita, 
núcleo de percussão popu-
lar, núcleo de práticas cole-
tivas, oboé, saxofone, teoria 
musical, trombone, trompa, 
trompete e tuba).

Além da Banda Muni-
cipal, o centro tem outros 
grupos, cujos integrantes 
são alunos e músicos que se 
formaram no próprio cen-

tro. Os demais grupos do 
CEM são Da Campana Pra 
Fora (formado por instru-
mentos da família metais), 
Madeira Brasil (clarinetas), 
Sopro de Prata (flautas), Vi-
brasax (saxofones), Turun-
tuntun (instrumentos de 
percussão), Nova Banda Jo-
vem e Coral Jovem.

Em março de 2022, o CEM 
passou a ser denominado 
Maestro Ronaldo Dias de Al-
meida, em homenagem ao 
maestro que atuou no cen-
tro. Desde maio deste ano, 
a gestão do CEM é feita pela 
OSC (Organização da Socie-
dade Civil) Central do Rock.

Hortolândia inicia reforma do Centro 
de Educação Musical Ronaldo Dias

Aulas dos cursos ministrados pelo CEM devem ser retomadas após a finalização da obra, em março de 2024
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Autoridades 
discutiram sobre o 
desenvolvimento 

da gestão de 
resíduos sólidos



PANORAMA

Mercado imobiliário registrou alta de 
10,11% na comercialização de imóveis 
residenciais usados e retração de 41,11% 
no volume de contratos de aluguéis em 
comparação com o mês de outubro 

Dados do CreciSP (Con-
selho Regional de Correto-
res de Imóveis de São Pau-
lo) mostram os resultados 
de um estudo de merca-
do que analisou as transa-
ções de venda e locação de 
imóveis residenciais usa-
dos na região de Campi-
nas no mês de novembro. 
A pesquisa abrangeu 40 
imobiliárias em cidades 
como Hortolândia, Monte 
Mor, Nova Odessa, Paulí-
nia e Sumaré. 

De acordo com os dados 
obtidos, o mercado imobi-
liário registrou um aumen-
to de 10,11% nas vendas de 
imóveis residenciais usa-
dos em novembro em com-
paração com o mês ante-
rior. No entanto, o cená-
rio para locações apresen-
tou uma queda significa-
tiva de 41,11% no volume 
de contratos assinados no 
mesmo período.

Na segmentação das ven-
das, as casas apresentaram 
um crescimento de 23,5%, 
enquanto os apartamentos 
lideraram com uma alta de 
76,5%. Já nas locações, ca-
sas e apartamentos apre-
sentaram quedas expres-
sivas de 46,7% e 53,3%, res-
pectivamente.

Detalhando o perfil das 
vendas, observou-se que a 
maioria das casas vendidas 
tinha valores até R$ 400 mil, 
com destaque para imóveis 
de 2 e 3 dormitórios, predo-
minantemente com área 
útil de 51 a 100 m². Quan-
to à localização, 41,4% esta-
vam na periferia, 27,8% nas 
áreas centrais e 30,8% em 
regiões nobres. O financia-
mento pela Caixa Econômi-

ca Federal foi a modalida-
de preferida, representando 
34,6% das transações.

No mercado de apar-
tamentos, a faixa de pre-
ço mais comum foi de 
R$ 201 mil a R$ 250 mil, 
com imóveis de 2 dormi-
tórios e área útil variada. 
A distribuição geográfi-
ca apontou que 41,7% es-
tavam na periferia, 8,3% 

nas áreas centrais e 50% 
em regiões nobres.

Em relação às locações, 
as casas alugadas mais co-
muns tinham valores de até 
R$ 2.500, com preferência 
por imóveis de 2 dormitó-
rios e área útil de 101 a 200 
m². Quanto aos apartamen-
tos, a faixa de preço predo-
minante foi de até R$ 1.750, 
para imóveis com 2 dormi-

tórios e área útil variada. 
Fiador foi a modalidade 
de garantia locatícia mais 
escolhida, representando 
50% das transações.

Quanto aos motivos pa-
ra mudança nos contratos 
de locação, 35,7% dos in-
quilinos mudaram para um 
aluguel mais barato, 21,4% 
para um aluguel mais ca-
ro, e 42,9% não informaram 

o motivo da mudança, se-
gundo o CreciSP.

VISÃO GERAL
A análise mensal de 

2023 revela uma trajetória 
de altos e baixos, com um 
aumento acumulado nas 
vendas de 95,28% e um ex-
pressivo crescimento nas 
locações de 213,94% ao 
longo do ano.

Maioria dos apartamentos vendidos ficou na faixa de R$ 250 mil na região

Novembro tem aumento nas vendas 
e queda em locações, aponta CreciSP

A AAANO (Associação 
Amigos dos Animais de 
Nova Odessa) criou uma 
“Cãopanha” de Natal que 
viralizou nas redes sociais: 
o “Aumigo Secreto” da en-
tidade é uma adaptação 
da famosa brincadeira on-
de as pessoas podem ir até 
um dos comércios parcei-
ros, retirar um papel com 
seu amigo secreto, que é 
um animal que está sob os 
cuidados da ONG, e esco-
lher um presente que será 
entregue diretamente pa-
ra ele no abrigo da AAANO. 
Um dos vídeos postados no 
Instagram já bate quase 1 
milhão de visualizações.

Segundo a diretora so-
cial da entidade, Fabiana 

Volpato, essa é uma forma 
criativa de chamar a aten-
ção do público, ajudar os 
animais da AAANO com 
petiscos e remédios e co-
municar que eles estão pa-
ra adoção. “Já temos as nos-
sas ‘Cãotinhas’ de Natal 
que fazem muito sucesso 
e este ano resolvemos brin-
car um pouco mais. Nos-
so objetivo é sempre trazer 
bem-estar aos cães e gatos, 
mas acima de tudo, conse-
guir lares responsáveis pa-
ra eles”, relata.

A campanha “Aumigo 
Secreto” da AAANO será 
realizada até dia 30 de de-
zembro e todos os amigos 
serão revelados pelas re-
des sociais. Para mais in-
formações, acesse o Insta-
gram da AAANO (@aaano-
vaodessa).

AAANO viraliza nas redes com ‘Aumigo Secreto’

AAANO criou campanha de Natal para 
ajudar animais do abrigo a receberem presentes
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‘CÃOPANHA’

A Prefeitura de Nova 
Odessa e o CMDCA (Con-
selho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adoles-
cente) promovem no próxi-
mo dia 10 de janeiro, uma 
quarta-feira, a partir das 
9h, no auditório do Paço 
Municipal, a cerimônia de 
posse das cinco novas in-
tegrantes do Conselho Tu-
telar da cidade, eleitas pa-
ra um mandato de quatro 
anos e diplomadas no úl-
timo dia 1º de novembro.

 Em Nova Odessa, ape-
sar de ser um órgão autôno-
mo vinculado ao CMDCA, 
os subsídios de R$ 3.043,08 
mensais e toda a infraestru-

tura de trabalho das conse-
lheiras tutelares são forne-
cidos pela Prefeitura. Serão 
empossadas Patrícia Fortu-
nato (que recebeu 533 vo-
tos na eleição de 1º de ou-
tubro), Beth Barilon (409 vo-
tos), Simone Faria (363 vo-
tos), Thais Martins (352 vo-
tos) e Bete Welsh (328 votos).

A eleição aconteceu no 
dia 1º de outubro, em se-
te locais de votação, mon-
tados em escolas munici-
pais. Neste ano, 4.919 elei-
tores (cerca de 11% do to-
tal) participaram da elei-
ção para a escolha dos cin-
co conselheiros tutelares 
de Nova Odessa para o pe-
ríodo de 2024 a 2027.

 Foi também a primei-
ra vez que as urnas eletrô-

nicas foram utilizadas pa-
ra esta finalidade na cida-
de. Assim, a totalização dos 
votos (a “apuração”), que 
aconteceu no início da noi-
te, no auditório do Paço 
Municipal e que foi acom-
panhada por dezenas de 
candidatos e simpatizan-
tes, foi bastante rápida.

Criados em 1990 pelo 
ECA (Estatuto da Criança 
e Adolescente), os conse-
lhos tutelares têm a tarefa 
de garantir os direitos da 
população de até 17 anos. 
A atuação do órgão ocorre 
diante de uma situação de 
ameaça ou de violação dos 
direitos, com o objetivo de 
proteger a criança ou o ado-
lescente que está em situa-
ção de vulnerabilidade.

Nova Odessa empossa em janeiro conselheiras tutelares

Novas conselheiras tomarão posse no auditório do Paço Municipal

ELEITAS
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4  Farma Vida - Av. João Pessoa, 269 - Centro, Nova 
Odessa - SP ou R. Hermam Müler Carioba, 366 - Jardim 
Girassol, Americana - SP

4  Pet Camp Nova Odessa - Av. Rodolfo Kivitz, 1416 
Jardim - Res. Altos do Klavin, Nova Odessa - SP

4  Maria Bonita Vest - R. Figueira, 177 - Jardim Alvo-
rada, Nova Odessa - SP

4  Agropecuária Duque - Av. Dr. Ernesto Sprogis, 1100 
- Jardim Santa Rosa, Nova Odessa - SP,

4  Agropet Mineiro - Av. Dr. Eddy Freitas Crissiuma, 
838 - Jardim Dona Maria Azenha, Nova Odessa - SP

4  Graffite Papelaria - R. Duque de Caxias, 463 - Cen-
tro, Nova Odessa - SP

4  Paradiso Animali - R. Treze de Maio, 664 - Jardim 
Bela Vista, Nova Odessa - SP

COMÉRCIOS PARCEIROS DA AAANO NA AÇÃO

Estudo 
de mercado 

foi realizado em 
40 imobiliárias 

da região

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Programa prevê investimentos de mais 
de R$ 260 milhões em obras, projetos 
e ações planejadas nos próximos anos;  
Jd. Amanda será contemplado com 
maior parque linear do município 

A Prefeitura de Hortolân-
dia lançou nesta quinta-fei-
ra (21) o Novo PIC (Progra-
ma de Incentivo ao Cres-
cimento), ação de governo 
que prevê investimentos de 
mais de R$ 260 milhões em 
obras, projetos e ações pla-
nejadas para os próximos 
anos. As intervenções fo-
ram anunciadas pelo pre-
feito de Hortolândia, José 
Nazareno Zezé Gomes (Re-
publicanos), na área ao la-
do do Teatro Elizabeth Kel-
ler de Matos, no Jd. Aman-
da, bairro onde será cons-
truído o maior parque li-
near da cidade.

Guiado pelo diálogo, 
transparência e diretrizes 
de desenvolvimento para 
os próximos anos, o anún-
cio do Novo Programa de 
Incentivo ao Crescimen-
to projetou as principais 
obras de infraestrutura e 
de inovações tecnológicas 
para a cidade. A escolha do 
Jd. Amanda como palco de 
lançamento do programa 
não aconteceu por acaso. 
Ancorado pelos investi-
mentos provenientes da li-
nha de crédito do Fonpla-
ta (Fundo Financeiro para 
o Desenvolvimento da Ba-

cia do Prata), o bairro rece-
berá, a partir de 2024, um 
novo parque linear, área de 
lazer que deve se tornar o 
maior espaço recreativo da 
cidade, com academia ao ar 
livre, parquinho infantil, 
estacionamento, além de 
5.663 quilômetros de ciclo-
via e pista de caminhada.

Para o prefeito de Horto-
lândia, a construção de uma 
cidade inteligente e susten-
tável coincide com o plane-
jamento organizado e orde-
nado em todos os âmbitos 
da Administração Pública. 
“O Novo PIC, nosso Progra-
ma de Incentivo ao Cresci-
mento, é a tradução do espí-
rito de nossa Administração. 
É por meio dele, que vamos 
dar sequência às ações da 
Prefeitura, cujo foco prin-
cipal é cuidar das pessoas. 
É a tradução da política de 
planejamento que estamos 
executando há quase duas 
décadas e que agora chega à 
fase de fazer uma Hortolân-
dia moderna, tecnológica e 
inteligente. Uma Iniciativa 
que coloca todas as áreas 
do serviço público, de ma-
neira planejada, a preparar 
a cidade para daqui 20, 30 
anos, sem esquecer de aten-
der as demandas da popu-
lação em seu dia a dia”, de-
clarou Zezé Gomes.

Entre as ações progra-
madas para os próximos 
anos, o anúncio do Novo 
PIC teve como cerne a ne-
cessidade de promover o 
desenvolvimento econômi-
co e otimizar a infraestru-
tura urbana em todas as re-
giões e bairros de Hortolân-
dia. Além da construção do 
maior parque linear da ci-
dade, no Jd. Amanda, o lan-
çamento do Novo PIC pre-
vê outros projetos urbanís-
ticos relevantes para a cida-
de, como a obra do viadu-
to sobre a SP-101, no Jd. Su-
marezinho. Como forma de 

otimizar a malha viária ur-
bana do município, o lan-
çamento do novo progra-
ma intersetorial da Prefei-
tura também prevê a cons-
trução de uma rotatória no 
Jd. Nova Europa, além de li-
gações dos bairros Jd. Nova 
Europa e Jd. Santa Emília 
com a estrada do Panaíno, 
entre outras intervenções.

O Novo PIC também 
contemplará inter ven-
ções ambientais, com a 
construção de parques 
no Jd. Nova Hortolândia, 
Jd. Santiago, Recanto do 
Sol e Boa Esperança, além 

da construção de um par-
que de eventos sob a Pon-
te Estaiada. Estes investi-
mentos são pensados pa-
ra promover a preservação 
ambiental e proporcionar 
mais qualidade de vida.

ENERGIA
Sustentado pela missão 

de promover o desenvol-
vimento sustentável e in-
teligente da cidade, o No-
vo PIC intensificará o Pro-
grama de Eficiência Ener-
gética com a ativação de 
21 usinas fotovoltaicas na 
cidade. Além de garantir 

autonomia energética nos 
199 prédios públicos, o pro-
grama, que recebeu reco-
nhecimento nacional co-
mo modelo de energia sus-
tentável, trará reflexos aos 
contribuintes, já que o ex-
cedente energético produ-
zido pelas usinas permitirá 
descontos da CIP (Contri-
buição da Iluminação Pú-
blica), tributo incidente so-
bre a conta de energia elé-
trica. A otimização dos gas-
tos energéticos também se-
rá possível com a instala-
ção de luminárias de LED 
em 56 pontos da cidade.

Zezé anunciou novos investimentos para a cidade no local do parque linear do Jd. Amanda

Prefeitura de Hortolândia lança Novo 
PIC para impulsionar obras na cidade
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O Novo PIC de Hortolân-
dia promoverá obras para 
construção, ampliação e re-
forma de unidades escola-
res espalhadas pelo municí-
pio. O programa realizará a 
ampliação de 12 escolas da 
rede municipal de ensino e 
de 3 quadras escolares. Ao 
todo, 1.500 estudantes se-
rão diretamente beneficia-
dos com as reformas, que 
deverão ser concluídas ain-
da em 2024.

O ensino de qualidade 
para o maior número de 
crianças será uma das prio-

ridades da Administração 
Pública Municipal, como 
mostram os investimentos 
para construção de duas 
EMEIs (Escola Municipal 
da Educação Infantil), no 
Jd. Alvorada e Orestes Ôn-
garo, e de duas EMEFs (Es-
colas do Ensino Fundamen-
tal), no Vila Verde e Pq. Vas-
concelos.

 Haverá ainda a constru-
ção de sete creches em regi-
me de “gestão compartilha-
da”, das quais quatro uni-
dades devem ser entregues 
em fevereiro de 2024. Ao to-

do, serão geradas 560 no-
vas vagas. Os investimentos 
em educação também pro-
moverão a ampliação de va-
gas em período integral nas 
unidades de ensino. A ação 
beneficiará cerca de 2.500 
alunos da rede pública.

SAÚDE
O anúncio do Novo PIC 

projetou importantes ações 
no âmbito da saúde. Por 
meio da captação de recur-
sos do Governo Federal, a 
Prefeitura de Hortolândia 
pretende realizar obras para 

ampliação, reforma e cons-
trução de unidades de saú-
de. Partes desses investi-
mentos serão destinadas 
à construção de três CAPS 
(Centro de Atenção Psicos-
social): CAPS-I (Infantil), 
CPAS-VIDA e CAPS-A/D 
(Álcool e Drogas). O Execu-
tivo Municipal também pre-
vê a construção de um Cen-
tro de Reabilitação no mu-
nicípio e de uma nova UBS 
(Unidade Básica de Saúde).

A continuidade do cui-
dado e diagnóstico clínico 
de pacientes será favoreci-

Prefeito fala em ‘priorizar educação’
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NOTÍCIA DE CONCURSOS  l  ANDRÉ R. COUTINHO
SANTO ANDRÉ/SP – 450 VAGAS – A Prefei-
tura Municipal de Santo André recebe inscri-
ções até dia 26 de dezembro para diversos 
cargos. Os salários variam entre R$ 1980,00 
Até R$ 10400,00. Inscrições através do www.
vunesp.com.br.

ARTUR NOGUEIRA/SP – 03 VAGAS – A Câ-
mara Municipal de Artur Nogueira recebe ins-
crições até o dia 05 de janeiro para diversos 
cargos. Os salários são de R$ 2815,38 Até R$ 
5715,57. Inscrições através do site www.nos-
sorumo.org.br.

OSASCOS/SP – 273 VAGAS – A Prefeitura Mu-
nicipal de Osasco recebe inscrições até o dia 
08 de janeiro para vaga de agente. O salário 
é de 2864,40. Inscrições através do site www.
vunesp.com.br. 

MATÃO/SP – 50 VAGAS – A Prefeitura Muni-
cipal de Matão recebe inscrições até o dia 21 
de dezembro para diversos cargos. O salário 
é entre R$ 1978,00 Até R$ 3932,78. Inscrições 
através do site www.ibamsp-concursos.org.
br/site/concursos.

JALES/SP – 40 VAGAS – A Prefeitura Munici-
pal de Jales recebe inscrições até o dia 05 de 

Os salários podem variar entre R$ 1385,00 Até 
R$ 3735,00. Inscrições através do site www.
ibamsp-concursos.org.br

OLÍMPIA/SP – 106 VAGAS A Prefeitura Munici-
pal de Olimpia recebem inscrições até o dia 11 
de janeiro, para diversos cargos. Os salários po-
dem variar de R$ 1906,00 Até R$ 8065,00. Ins-
crições através do site www.nossorumo.org.br

BOM JESUS/SP – 182 VAGAS – A Prefeitura 
Municipal de Bom Jesus recebem inscrições até 
o dia 29 de dezembro, para diversos cargos. Fai-
xa salarial R$ 1320,00. Inscrições através do si-
te www.concursosrbo.com.br

RIO GRANDE DA SERRA/SP – 8 VAGAS A Pre-
feitura Municipal de Rio Grande da Serra rece-
bem inscrições até o dia 11 de janeiro, para di-
versos cargos. Os salários podem variar de R$ 
1376,00 Até R$ 4954,00. Inscrições através do 
site www.institutomais.org.br

PINDAMONHANGABA/SP – 6 VAGAS A Pre-
feitura Municipal de Pindamonhangaba rece-
bem inscrições até o dia 15 de janeiro, para di-
versos cargos. Os salários podem variar de R$ 
2482,00 Até R$ 6825,00. Inscrições através do 
site www.institutoaocp.org.br

janeiro, para vaga de Guarda Municipal. Faixa 
salarial R$ 1800,00. Inscrições através do site 
https://institutoindepac.org.br/ 

GUARUJÁ/SP – 552 VAGAS – A Prefeitura 
Municipal do Guarujá recebe inscrições até 
o dia 21 de dezembro, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 1624,00 até 
R$ 4094,00. Inscrições através do site www.
ibamsp-concursos.org.br 

ITAPEVA/SP – 5205 VAGAS – A Prefeitura 
Municipal de Itapeva recebem inscrições até 
o dia 26 de dezembro, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 1377,00 Até 
R$ 5326,00. Inscrições através do site www.
caipimes.com.br

MOGI MIRIM/SP – 30 VAGAS A Prefeitura 
Municipal de Mogi Mirim recebem inscrições 
até o dia 02 de janeiro, para diversos cargos. 

do com a reforma das três 
UPAs (Unidades de Pron-
to Atendimento) nos bair-
ros Jd. Nova Hortolândia, 
Jd. Rosolém e Jd. Amanda. 
O Novo PIC de Hortolândia 
também pretende promover 
a reforma do CEM (Centro 
de Especialidades Médicas).

“Lá, em 2018, quando o 
saudoso Angelo Perugini, 
lançou o primeiro PIC, está-
vamos desenvolvendo ações 
para retomar o desenvolvi-
mento econômico e social. 
O programa cumpriu seu 
papel com destaque para 
obras de mobilidade e pa-
ra a política de atração de 
novas empresas, sem es-
quecer de investir na saú-

de, educação, inclusão so-
cial, entre outras áreas. Ho-
je, o Novo PIC chega para 
organizar e demonstrar pa-
ra a população um conjun-
to de obras e ações que es-
tão em andamento ou pla-
nejadas a partir de investi-
mentos da Administração. 
São recursos oriundos da 
União, do Governo do Es-
tado, da iniciativa privada, 
e de recursos públicos/pri-
vados que visam moderni-
zar o sistema viário, melho-
rar o dia a dia dos cidadãos, 
ampliar a qualidade de vida 
e gerar emprego e renda pa-
ra os moradores da cidade”, 
finalizou Zezé Gomes. 

| Da Redação
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Empresa oferece 60 vagas para atuar 
em operações de saneamento em todo 
o país; em Sumaré, são quatro postos 
de trabalho abertos para estagiários

Os esforços para univer-
salizar os serviços de dis-
tribuição de água e de co-
leta e tratamento de esgoto 
no Brasil, até 2033, seguem 
impulsionando a geração 
de vagas de trabalho, de 
norte a sul do país. A BRK, 
empresa responsável pelos 
serviços de água e esgoto 
em Sumaré, busca por no-
vos talentos e oferece opor-
tunidades para quem está 
no início da carreira pro-
fissional, com o Programa 
de Estágio 2024.

Lançado no início de de-
zembro, o programa ofere-

ce 60 vagas em operações 
da companhia de oito dife-
rentes estados e tem o ob-
jetivo de ser a porta de en-
trada para os futuros agen-
tes de transformação do sa-
neamento brasileiro.

Em Sumaré, são qua-
tro vagas para os cursos de 
Tecnólogo Ambiental, Quí-
mica, Engenharia Quími-
ca, Engenharia Sanitária e 
Ambiental.

“Acreditamos no poten-
cial da diversidade, da ino-
vação e do desenvolvimento. 
O programa de estágio é um 
convite aos estudantes para 
caminharem em conjunto 
com um time que soma ex-
periências e conhecimento, 

Concessionária contrata estagiários dos cursos de Tecnólogo, Química e Engenharias

BRK recebe inscrições para Programa 
de Estágio 2024 até a próxima quinta

A “democracia ambien-
tal” esteve em destaque re-
centemente em Paulínia, 
quando 1.737 cidadãos par-
ticiparam da escolha dos 
novos membros do Comde-
ma (Conselho Municipal de 
Meio Ambiente). O evento 
foi realizado no Paço Mu-
nicipal de Paulínia.

Ao todo, 14 candidatos 
concorreram às vagas, sen-
do cinco para conselheiro 
titular e cinco para conse-
lheiro suplente. Após uma 
participação expressiva, os 
eleitos foram anunciados, 
marcando uma nova eta-

pa para o Comdema.
Osmair Voltan Junior te-

ve 386 votos; Fabio Juliano 
Moreira, 322 votos; Fran-
ceildo Manoel de Brito, 315 
votos; Aguinaldo Rober-
to Coelho, 275 votos; João 
Messias, 191 votos; e Mar-
co Antônio Real, 55 votos.

A posse dos novos conse-
lheiros está agendada para 
o dia 15 de janeiro de 2024, 
coincidindo com a primei-
ra reunião ordinária do 
Comdema no novo ano.

A eleição dos membros 
também marcou o segun-
do e último dia da 2ª Con-
ferência Municipal do 
Meio Ambiente, iniciada 
em 9 de dezembro.

Neste evento, a socieda-
de civil e especialistas par-
ticiparam de um ciclo de 
palestras com o tema “Ar-
borização Urbana”. A con-
ferência resultou na defini-
ção de seis diretrizes am-
bientais, como a implanta-
ção do IPTU Verde, incenti-
vando práticas sustentáveis 
por meio de benefícios fis-
cais; descentralização das 
reuniões do Comdema para 
facilitar a participação da 
comunidade em diferen-
tes regiões do município; e 
formação de uma comissão 
técnica para assessoramen-
to do conselho, composta 
por entidades representa-
tivas locais.

Comdema elege novos conselheiros por dois anos em Paulínia
BIÊNIO 2024-2025
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Homem foi preso ao tentar 
emissão de antecedentes

DIVULGAÇÃO

Evento de posse dos 
novos conselheiros 
está marcado para 
15 de janeiro
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VEJA O FUNCIONAMENTO DOS SETORES ESSENCIAIS

• Coleta de lixo domiciliar: realizada normal-
mente, com exceção dos dias 25 e 1º. 

• Guarda Civil Municipal: 24h pelos telefones 
153 ou (19) 3873-2656.

• Defesa Civil Municipal: 24h pelo telefone 199 
ou (19) 3903-4147.

• Corpo de Bombeiros Municipal: 24h pelos 
telefones 193 ou (19) 3873-2147.

• Departamento de Trânsito: emergências 
pelo telefone 0800-772-7722.

• Cemitério Municipal da Saudade: aberto 
normalmente.

• Velório Municipal: aberto normalmente, 24h.

• Transporte Coletivo Municipal: funciona-
mento normal.

• Feiras livres diurnas e noturnas: funciona-
mento normal.

Rede Municipal Saúde:

- UPA do Jardim Macarenko: Rua Vinicius de 
Moraes, nº 380, Jardim Macarenko, telefone (19) 
3903-1455. Atendimento 24 horas.

- UPA do Matão: Avenida Emílio Bosco, nº 1.620, 
Jardim Santa Clara, telefone (19) 3864-1194. 
Atendimento 24 horas.

- PA Nações: Rua Aldo de Oliveira Muller, nº 417, 
Parque das Nações, telefone (19) 3864-1035. 
Atendimento 24 horas.

- PA Maria Antônia: Rua Isabel Luna Tavares, 
nº 631, Jardim Maria Antônia, telefone (19) 3832-
1288. Atendimento 12 horas (das 7 às 19 horas).

- USFs Matão, Bandeirantes, Picerno e Vas-
concelos: abertas das 8 às 17 horas.

- Cresser (Centro de Referência da Saúde 
Sexual e Reprodutiva): rua Jaciro Baldioti, 
350, Planalto do Sol - aberta das 8 às 17 horas.

- Farmácias do CIS Nova Veneza, USF Santa 
Clara e USF Ypiranga: abertas todos os dias, 
incluindo os fins de semana e feriados, das 8 
às 17 horas.

- Farmácias do USF Vasconcelos e USF Picerno: 
abertas nos dias 26, 27, 28, 29 e 2, das 8 às 17 horas.

- Central de Ambulâncias de Transporte de 
Acamados: funcionamento 24 horas.
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2025. Os cursos aceitos se-
rão conforme as oportuni-
dades de cada localidade e 
área da companhia.

O processo seletivo acon-
tece em três etapas: inscri-
ções, dinâmica de grupo e 
entrevistas finais, poden-
do ser online e presencial. 
O estágio, para os selecio-
nados, começa a partir de 
fevereiro de 2024.

O programa oferece co-
mo benefícios: bolsa-auxí-
lio, compatível com o mer-
cado, assistência médica e 
odontológica, seguro de vi-
da e acidentes pessoais, va-
le-refeição ou alimentação 
(aplicável de acordo com a 
localidade e carga horária), 
vale-transporte, programa 
de apoio à saúde, Gympass, 
day off (no mês de aniver-
sário), modelo híbrido de 
trabalho (aplicável de acor-
do com a localidade e área) 
e plano de aprendizado e 
desenvolvimento. 

e participarem do processo 
de transformação de um ser-
viço essencial no país”, co-
menta Bruno Luz, gerente 
administrativo-financeiro 
da BRK em Sumaré.

As informações sobre o 
Programa de Estágio 2024 
podem ser consultadas no 
site www.brkambiental.
com.br/estagio2024. As ins-
crições seguem abertas até 

o fim do mês de dezembro, 
e devem ser feitas na pági-
na da empresa no LinkedIn. 
Podem participar universi-
tários que concluem a gra-
duação a partir de junho de 

Devido aos pontos fa-
cultat ivos inst it uídos 
neste f im de ano pe-
lo decreto municipal nº 
12.014/23, o expedien-

te das repartições públi-
cas municipais de Suma-
ré será encerrado às 17h 
desta sexta-feira (22), e 
retomado às 8h do dia 3 
de janeiro de 2024.

Durante o período em 
que não houver expedien-

te nos departamentos da 
Prefeitura, serão manti-
dos os serviços essenciais 
e de emergência, bem co-
mo prazos administrati-
vos que tenham atos ofi-
ciais já designados para 
ocorrer nestas datas.

A Prefeitura continua o 
fomento ao comércio local 
e, para fortalecer as com-
pras das festas nas lojas, a 
população pode aproveitar 
mais um final de semana 
para se deslocar de manei-
ra gratuita, em até quatro 
viagens, no transporte co-
letivo municipal. De acor-

do com a Secretaria de Mo-
bilidade Urbana, nos sába-
dos e domingos (23 e 24, 30 
e 31) de dezembro, a Admi-
nistração custeará as pas-
sagens em linhas que cir-
culam dentro da cidade. 

A medida já foi válida 
no final de semana dos 
dias 16 e 17 e contribui na 
hora de adquirir os produ-
tos com o objetivo de fa-
cilitar a vida do consumi-

dor, principalmente pa-
ra quem deixou as com-
pras a serem feitas nos úl-
timos dias.

A cidade contabiliza 22 
linhas de ônibus do trans-
porte coletivo. Outras in-
formações sobre o trajeto 
das linhas e horários dos 
dias de circulação dos veí-
culos do transporte coleti-
vo poderão ser consultadas 
no site oficial da Prefeitura.

Sumaré mantém serviços 
essenciais durante recesso

Ônibus municipais seguem 
gratuitos em Hortolândia

FIM DE ANO FINAIS DE SEMANA
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Um homem que era pro-
curado pela Justiça foi pre-
so ao tentar tirar o certi-
ficado de antecedentes 
criminais, na tarde desta 
quarta-feira (20), no Pou-
patempo de Sumaré.

De acordo com a Polí-
cia Militar, enquanto rea-
lizava o procedimento, 
um atendente soube que 

o suspeito tinha um man-
dado de prisão em aber-
to e acionou o 190. Che-
gando ao local, a equi-
pe confirmou que o ho-
mem era procurado, que 
ao consultar o documen-
to do suspeito, foi confir-
mado que ele tinha prisão 
a ser cumprida. Ele foi le-
vado para ao 1° DP (Distri-
to Policial) de Sumaré, on-
de permaneceu à disposi-
ção da Justiça.

Procurado da Justiça é preso pela 
PM no Poupatempo de Sumaré 

MANDADO DE PRISÃO

Cézar Oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



MONTE MOR F.C. - 1933LOJA DO WALTON E BAR DO LOBO

Registro mostrando o famoso time de futebol de Monte Mor no ano de 1933. 
Aparecem na foto, em pé, da esquerda para a direita: Jorge Curbaj, Afonso P. 

Bertoni, José Batista Alves (Zeca), Isaltino Fillietaz (Tino), Augusto Pinto Ferreira, 
Dilico, José Batista Alves (Gico), Gialindo Baldiotti, Antero Nascimento e Ludovico 

Lucas. Agachados e atrás, aparecem: Nico Marcolino (Brindado), Benedito Fonseca 
(Dito), César Marini. Agachados e à frente: Mário Gomes Carneiro (Mário Caetano), 

Benedito Pinto Ferreira (sentado), José Malaquias (deitado) Neco Venâncio de 
Carvalho (sentado) e, por último, um garoto não identificado. Nota-se que aparecem 

dois jogadores com o mesmo nome, mas com apelidos diferentes, Zeca e Gico. 
O primeiro residia em Elias Fausto, distrito de Monte Mor, e era filho de Gabriel 

Batista Alves e o segundo vivia em Monte Mor e era filho de Brasiliano Batista Alves. 

Foto mostrando a esquina das ruas Padre Civeta e Dr. Carlos de Campos. 
No registro aparecem a antiga loja de presentes denominada Loja do 

Walton e o conhecidíssimo Bar do Lobo. Hoje esses estabelecimentos comerciais 
já encerraram suas atividades e nos respectivos prédios estão instalados outros 

ramos de negócios, uma farmácia e uma loja de variedades e presentes.

É Natal

S
egundo o que se 
apregoa, foi São 
Fr a nc i s c o de 
Assis o criador 
dos presépios. O 

santo era um frade católico 
que viveu nos séculos XII e 
XIII e, segundo a tradição, 
foi em 1223 que Francisco 
organizou o primeiro pre-
sépio. Portanto, neste ano 
de 2023, comemora-se exa-
tamente 800 anos do nasci-
mento dos presépios. A pa-
lavra presépio vem do latim 
praesepium e significa es-
tábulo ou estrebaria, em-
bora São Francisco tenha 
montado o primeiro presé-
pio em uma gruta, na cida-
de de Greccio e o objetivo 
era o de ensinar aos cam-
pônios a história do nasci-
mento de Jesus. Foi uma re-
presentação teatral conhe-
cida como o primeiro pre-
sépio vivo da história.

São Francisco nasceu na 
cidade de Assis, na Itália, 
em 1182 e era filho de Pe-
dro Bernardone, um rico 
comerciante. Por conta da 
riqueza do pai, passou al-
guns anos de sua juventu-
de numa vida mundana es-
banjando dinheiro com os-
tentações. Depois abando-
nou aquela vida de prazeres 
e voltou-se a uma vida reli-
giosa de completa pobreza, 
fundando a ordem mendi-
cante dos Frades Menores, 
mais conhecida como Fran-
ciscanos. Faleceu em 1226, 
aos 44 anos, foi canoniza-
do em1228 e é considerado 
o padroeiro dos animais e 
da ecologia. 

Em Monte Mor, por mui-
tos anos, costumava-se 
montar um presépio no in-
terior da Igreja Matriz. Es-
se presépio fora idealizado 
e construído com muita téc-
nica e esmero pelo saudoso 
Nazário Eugênio Malaquias 
e atraía muita gente, não só 
pela beleza como também 
pela graça dos movimentos 
das dezenas de peças.

Lá por meados do sécu-
lo passado a comemora-
ção do Natal, assim como 
do Ano Novo aqui em Mon-
te Mor era bem diferente do 
que acontece hoje porque 
as festas, embora não dei-
xassem de serem realiza-
das nas casas, aconteciam 
de forma esplendorosa no 
centro da cidade, no largo 

da praça em frente à igre-
ja matriz. 

A gentarada da cidade, 
quase que toda, se reunia 
naquele local onde a ale-
gria contagiava a todos de 
uma forma tão extensa que 
não era possível de se ver 
alguém que não estivesse 
com o sorriso no rosto. Era 
um momento admirável e 
único. Uma multidão toma-
va conta da praça e enquan-
to o serviço de alto-falan-
tes a todo volume invadia 
o local, concorrendo com o 
alarido das pessoas, apre-
sentando as mais variadas 
músicas natalinas e outras 
tantas da época, o povo eu-
fórico sorria e conversava 
animadamente. Os mais jo-
vens rodeavam o jardim em 
busca de um amor, outros 
bebiam nos bares dos arre-
dores enquanto quase todo 
mundo esperava a Missa do 
Galo que era celebrada sem-
pre à meia-noite. Os abraços 
eram trocados sem econo-
mia e os carinhos, a troca 
de presentes e os desejos de 
boas festas eram as tônicas 
daquele mágico momento. 

Vale salientar que as fes-
tas eram pautadas por um 
certo requinte que reque-
riam indumentária própria 
para momentos especiais. 
Os homens, independen-
tes da idade se apresenta-
vam vestindo ternos e usan-
do gravatas. Sapatos muito 
bem engraxados e brilhan-

do, cabelos cuidadosamen-
te penteados e fixados com 
brilhantina “Glostora” ou 
fixador “Juvênia” ou ainda 
“Gumex”, nos bolsos um 
lenço e um pente flamen-
go. As mulheres com seus 
melhores vestidos, as unhas 
muito bem cuidadas assim 
como o cabelo com os fa-
mosos coques, também co-
nhecidos como ninhos, que 
tinham o volume no alto da 
cabeça e que caracterizam 
a moda daquela fantástica e 
romântica época. Depois da 
missa, aos poucos o povo ia 
deixando a praça esperando 
a próxima semana quando 
as festas se repetiam em co-
memoração à passagem pa-
ra o Ano Novo. 

Os enfeites natalinos não 
contavam com as luzes de 
hoje. Um dos prefeitos que se 
notabilizou por conta do seu 
empenho em deixar a cidade 
repleta do Espírito de Natal 
foi Fued Maluf. Interessan-
te era o fato de que o próprio 
prefeito subia nas escadas 
para pendurar os aparatos 
nos postes, tal era seu entu-
siasmo e desejo de espalhar 
alegria e felicidade aos cida-
dãos montemorenses. 

Desejamos a todos os 
amigos e leitores um San-
to e Feliz Natal.

Foto ilustrativa: Prefei-
to Fued Maluf ao lado de 
uma munícipe– 1956/1959, 
1969/1971, 1972/1973.Fued Maluf
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ELIAS FAUSTO INÁCIO DO AMARAL
Doutor Elias Fausto Pacheco 
Jordão nasceu em Rio Claro 
em 18 de fevereiro de 1849. 
Formou-se em engenharia civil 
pela Universidade de Cornell, 
nos Estados Unidos em julho de 
1874. Foi um dos fundadores do 
Partido Republicano Paulista. 
Também foi deputado federal 
para a legislatura 1900-1902, 
mas faleceu antes de terminar o 
mandato. Em 1875 a Companhia 
Ituana de Estrada de Ferro, 
também chamada de Estrado do 
Café inaugurou a estação Monte 
Mor que ficava a 13 quilômetros 
do centro da cidade. Em 1890 
a ferrovia resolveu alterar o 
nome da estação que passou 
a se chamar Elias Fausto, em 
homenagem ao então engenheiro 
superintendente da Companhia. 
Doutor Elias Fausto faleceu em 
Paris, em 26 de março de 1901.

Inácio Machado do 
Amaral nasceu em 
Monte Mor a 25 de 
outubro de 1893 e 
seu pai era o Tenente 
Joaquim Machado 
do Amaral e sua 
mãe Teresa Maria 
de Jesus Grellet. 
Inácio casou-se 
com Zeferina Pires 
do Amaral em 
Monte Mor no dia 
25 de setembro de 
1930 e dessa união 
nasceram quatro 
filhos e três filhas. 
Posteriormente 
o casal mudou-se 
para Santa Bárbara 
d’Oeste, onde Inácio 
faleceu em 14 de 
janeiro de 1953 aos 
59 anos.
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